

# La Lealtad

DIRECTOR: FRANCISCO CASTAÑO

Año I

Palma de Mallorca 25 de septiembre de 1913

Núm. 14

## Aviso importante

Suplicamos á nuestros lectores hagan conocer á los obreros que en el Kiosco de Cort se reparte gratis á los trabajadores "La Lealtad", á cuyo objeto destinamos 100 ejemplares de cada número.

## Del momento político

Pensar y escribir con espíritu sectario es fácil, cuatro lugares comunes, unas frases hechas y todo acabado, pero hoy no es sectarismo lo que precisa ya que estamos en un estado de morbosidad pasional del cual es difícil sustraerse.

Y en medio de toda la extremada pasión presente el partido liberal conservador y especialmente su Jefe, al que nosotros seguiremos siempre, necesita actuar como anti-toro de toda intransigencia. Ya que esta es su misión, ya que esto es maurismo. Esto es la clave de todo el odio a Maura.

Somos incondicionales del Sr. Maura en forma tal que todo sacrificio nos parece poco en su obsequio, prefiriendo todos los que no puedan ser públicos. Somos incondicionales del Sr. Maura, lo repetimos y con ello nos honramos, pero todo el cariño, toda la veneración, toda la idolatría y hasta todo el entusiasmo, si se quiere, no son. gracias a Dios, bastantes a sustraernos de la realidad.

Y ¿que dice la realidad?

Esta recuerda el viejo aforismo «a Dios rogan y con el mazo dando»

Contra Maura es cierto que está una parte de la opinión pública española.

Apesar de la crueldad que encierra el concepto anterior, expresión de una gran iniquidad y una mayor injusticia, es cierto.

A Maura no le quieren muchos, quizás esto sea su mejor elogio en el terreno ideológico pero... en el práctico es un gran inconveniente que no podemos olvidar; no para asustarnos de él, si no para vencerlo.

El reformismo es el odio a Maura. Se reconoce la Monarquía si ésta prescinde de nuestro Jefe. Esto es todo el programa del reformismo y así en forma más ó menos velada, se va dando al público y así va tolerándolo mucha masa republicana, que con dicho espejuelo se va dejando cazar.

Al igual del reformismo, su creadora, la bullanga política está contra Maura.

Y ¿a su favor?

Fuera ilusiones. La simpatía de todos, la colaboración de pocos.

La simpatía no hay que agradecerla ya que quieren que no la tendrán: está escrito por indeleble marca en la conciencia del hombre amar y respetar lo justo; pero ¿la colaboración?

El partido conservador está por completo al lado de Maura, pero con representar tanto y tan bueno en la sociedad española no basta.

Lo vamos a repetir: *no basta.*

Por esto la obligación de todos, nosotros está en no desconocer la verdadera situación política y sin pesimismo, ni menos optimismo, actuar siempre

ya que para que Maura sea único basta que se le conozca.

Cuantos estamos de ello convencidos ¿que hemos de hacer?

¿Verdad que toda propaganda nos tiene que parecer poca?

Y siendo así ¿importa recordar que en noviembre hay elecciones y que a veces la lucha es tan justa y necesaria como inmoral sería rehuirla?

## Ramón Lull

En otro lugar de este número podrán nuestros lectores leer un magnífico artículo de nuestro ilustre paisano y admirado escritor Don Miguel de los Santos Oliver.

Siempre tiene que ser honra para este periódico reproducir artículos del ilustre Director de *La Vanguardia*, pero en el artículo que hoy nos permitimos reproducir de *La Almudaina* hay más.

A la honra de ver en estas columnas la prestigiosa firma del Sr. Oliver se une el gozo espiritual de contribuir a la divulgación de una obra de justicia.

El Beato Ramón Lull es una de las mayores glorias de Mallorca y cuanto en su obsequio se haga aquí tiene que honrarnos y complacernos como apeararnos y menospreciarnos cuanto se deje de hacer en obsequio del gran sabio mallorquin y particularmente mallorquin.

LA LEALTAD con todas sus pocas fuerzas pero con todo entusiasmo se suma por adelantado a todo lo que sea en honor del Beato Ramón Lull y entiendo que hoy por hoy el deber de todos está en tener una confianza expresa, y no tácita, en el ilustre Prelado que rige la Diócesis.

Nadie como el Dr. Campins es el indicado para dirigir el homenaje de Mallorca a Lull. Comprendiendo que a pesar de su gran valer personal necesita la cooperación efectiva de todos; a nuestro respetado y querido Prelado ofrecemos el poco valer de nuestro esfuerzo.

## La Granja Agrícola

*La Última Hora* del pasado lunes publicó un artículo con el título de éste que pasó a *Hurón* para que lo contestara.

En *La Última Hora* de anoche se publica sobre el mismo tema otro firmado por Don Adolfo Vazquez Director de la Granja Agrícola y este Señor da un giro importante al asunto, presentándolo en forma que merece no sólo toda nuestra atención sino que hace que lo tratemos en serio.

El buscar un efecto político en la cuestión de la Granja y meterse con el Sr. Maura sin motivo ni razón era cosa de tomarlo a broma, pero el Sr. Vazquez ha tenido un buen acierto llevando la cuestión a otro terreno, y a el vamos gustosos.

Por hoy nos limitamos a reproducir el artículo del Sr. Vazquez que en gran parte suscribimos y en próximo número nuestro director que fue quien primero no se entusiasmó públicamente con la Granja terciara en el asunto practicándose y justificando su criterio en múltiples ocasiones repetidos y que se puede resumir en pocas palabras:

La Granja Agrícola es buena: para Mallorca puede haber cosa mejor; por ejemplo la misma Granja en las manos expertas de un ingeniero agrónomo tal como hasta ahora se ha acreditado el Sr. Vasquez y para terminar una aclaración.

No nos explicamos satisfactoriamente que el Sr. Vasquez se muestre conforme con todo el artículo de *La Última Hora* en cual se hacen cargos al Sr. Maura y se dicen cosas que el mismo Sr. Vasquez desautoriza en su carta artículo.

Vease este.

Sr. Director de *La Última Hora*.

Mi distinguido amigo: Leo el artículo de fondo de anoche, dedicado al envejecido asunto de la Granja Agrícola y no puedo menos de prestar a él mi conformidad y felicitarle efusivamente, por el sostenimiento de una campaña, cuya materia se hace crónica y rancia, por lo antigua y desatendida que se halla.

Yo pudiera aparecer interesado en el asunto. Bien sabe Dios que no me guía más interés que el del noble ejercicio de la profesión, que puede proporcionarme satisfacciones que sumar a las muchas cosechadas por el Cuerpo de Agrónomos al que con orgullo pertenezco; por lo demás, V. mi buen amigo, bien sabe, que no defiende los garbanzos, porque hoy, sean en Palma o en Cuenca, los tengo asegurados.

Hecha esta salvedad, permito reforzar su argumentación sobre la conveniencia de la creación de la Granja.

No voy a sacar a colación la historia de la mayor parte de las Granjas Regionales de la Península, cuyos beneficios *en grande*, han tocado los agricultores de las comarcas correspondiente; (1) sería traspasar los límites de lo admitido en este género de trabajos, pero a disposición de quien lo desee tengo todo género de datos sobre tal extremo. Yo he de referirme tan sólo a labor cotidiana, ordinaria en dichos establecimientos técnicos. He de manifestarle, sin la falsa modestia, ni pueril alarde, que en el corto tiempo que llevo en esta localidad, he sabido inspirar a un número de agricultores, mis primeros amigos, mis más preciados amigos, por razón de afinidad en los trabajos de la vida entera.—confianza suficiente, para que me consulten en cuanto les ha sido necesario en materia agrícola. En lo que va de mes, llevo evacuadas 27 consultas; fórmulas de abonos, procedimientos culturales, enfermedades y remedios en cultivos, riqueza de productos, construcciones rurales, transformaciones de terrenos, podas ingertos, máquinas agrícolas, en una palabra, toda la gama de la explotación del campo y en todas sus manifestaciones. Esto, para mí, es causa de legítimo orgullo; es una labor oscura, pero no menos importante, y no le diera a ello publicidad, si no me fuera necesario basar en estos hechos toda una argumentación. Tengo además, como V. sabe, un laboratorio a disposición de todo el que desee hacer análisis de abonos, tierras y alimentos, algo se hace en él.

Pues bien; voy a partir de la base de que el personal técnico de la Granja, cuya dirección me está confiada, no llegara a resolver ninguno de los grandes problemas agrícolas planteados en la región; cultivo arbóreo y herbáceo asociado, alimentación racional del ganado, mejoramiento del secano, alternativa racional de cosechas, variedades y poda del arbolado y otro más; difícil es, que a falta de grandes cualidades intelectuales, la perseverancia y el esfuerzo constante, la noción del deber y el trabajo continuando con método y orden prefijado, no lleguen a encontrar la solución de los indicados problemas; pero aun en ese caso tan desfavorable, la Granja ha de prestar servicios, que nadie como

(1) Ni hablar de las que en gran número existen en Francia, Bélgica, Alemania etc.



Los propios agricultores saben apreciar. Esta consulta diaria, los análisis antes apuntados, la selección de semillas, la experimentación de variedades, el manejo de la maquinaria adecuada a las condiciones del país, la parada de sementales que vaya mejorando las razas que de mejora necesiten, los *importantísimos campos de demostración*, que hacen palpables los beneficios de un cultivo racional y moderno, todo esto, y mucho más, que no enumero por no cansar al lector, ha de efectuarse en ésta, como en todas las Granjas regionales.

¿Vale esto la pena de crear la Granja? ¿acaso es dinero tirado? ¿es que la Diputación provincial no tiene más misión que sostener asilos y casas de misericordia? ¿es que todas las atenciones han de ser para cierto género de obligaciones, y para las que a la agricultura atañen, no va a dedicarse nada?

A no ser que se considere que en Baleares la agricultura es algo secundario, como un sport, porque en este caso retiró lo dicho. Esto, no lo cree nadie; todos saben, que Mallorca principalmente, es rica por la agricultura y puede llegar a serlo mucho más, con un porvenir esplendoroso, si a ella atiende, y le concede lo que necesita.

Tenia en cartera un artículo titulado *Falta de voluntad*, en el que parangonaba el esfuerzo de Felanig para la creación de Enología y el marasmo que preside cuanto con la Granja se relaciona. Este lo anula; pero quizá en breve tenga que hacerlo público, para que se sepa hasta que punto, se allanan ciertos obstáculos habiendo buena voluntad para ello.

Y yo me pregunto, si esto, sera predicar en desierto, por cuanto, ni cámaras, ni sindicatos ni cajas rurales, ni otro género de asociaciones agrícolas han demostrado el menor interés por ello. Me parece mi querido Director que *estamos solos*; LA ULTIMA HORA y acá, como dijo el clásico.

De no ser así, y convencidos todos, de que en España para conseguir algo de los organismos oficiales hay que pedirlo con ruido, a estas horas, no habría faltado el mitin o la manifestación pública...

Pero lo dicho; aquí la agricultura debe ser algo secundario, como un sport...

ADOLFO VAZQUEZ

23 Septiembre, 1913.

*«Es necesario proscribir por completo la enseñanza de la religión de las escuelas porque las religiones son objeto de controversia»*

(Del último discurso de Melquiades Alvares)

## Notas

¿Hay partido liberal disidente en Palma? Esta pregunta nos la hacemos muchos.

La campaña encarnizada que contra los liberales oficiales viene, haciendo el diario La Región puede ser una chilladura mas o representa un estado de opinión que tenemos derecho a conocer claramente para juzgarlo como se merece.

Nosotros deseamos que quien deba nos diga públicamente que ha pasado.

Hasta ahora no sabemos desde cuando y en que ocasión ha tomado estado una desidencia entre los liberales de aquí.

De ser cierto que entre otras personas de relativa significación política el Sr. Barceló y Mir y el Sr. Roca y Rayo están separados del Círculo Liberal y dispuestos a obrar por su cuenta, estos Sres. han muy bien en hacerlo público.

El primero en el primer distrito y el segundo en el septimo son dos elementos electores de consideración y casi podemos decir los representantes de los dos principales nucleos de fuerza electoral del partido liberal en Palma, y en estas condiciones conviene saber a que atenerse.

Un elemental conocimiento de la situación política de Palma demuestra evidentemente la imposibilidad de que el partido conservador pierda la mayoría del Ayuntamiento por esto apesar de estar a últimos de septiembre aun no se trabajan las elecciones que probablemente no serán de mucha lucha.

Hasta hoy nuestro partido no se ha ocupado en detalles de las elecciones no habiéndose por tanto designado ni un sólo candidato.

Nos satisface el cierto con que algunos se han ocupado de nuestros futuros candidatos y decimos el acierto, porque cuantos han sido indicados pueden muy bien serlo candidatos, pero debemos advertir que hasta ahora no se ha tratado de designación alguna.

Dia 14 de este mes en el Teatro Barbieri de Madrid se celebró el mitin de los republicanos radicales para rechazar los ataques de que es objeto la persona del Sr. Lerroux que al decir de muchos de nosotros es un tunante que *hace dinero* y oficialmente no lo gana.

En el mitin hubo de todo y como comenario y resumen bastante completo podemos decir que un asistente al acto denunció a la policía que en él le habían sustraído un reloj que llevaba en el bolsillo.

He ahí un reclamo para el partido lerrouxista que no tiene desperdicio.

## El centenario de Ramón Lull

Dentro de dos años, en 1915, va a celebrarse el centenario de la muerte de Ramón Lull. Nada menos que seis centurias habrán transcurrido desde que dejó de existir aquel varón portentoso y representativo de la Edad Media. Me consta que la Diputación de Barcelona, el Instituto de Estudios Catalanes y todos los elementos literarios y patrióticos se proponen conmemorar dignamente aquella fecha.

En cuanto al Instituto, puedo decir que su sección de Historia y Arqueología viene hace tiempo preparando dicha conmemoración en la forma que cumple a sus fines y dentro de la esfera de su competencia, que no puede entender de festejos ni solemnidades externas, que ha de versar precisamente sobre estudios y trabajos de orden científico. Fijóse desde luego la sección expresada en punto capital del lulismo: su bibliografía, que cada día va ofreciendo nuevas extensiones y sorpresas. Los trabajos del malogrado Mateo Obrador en las bibliotecas de Venecia y Munich, vinieron a constituir una verdadera revelación y pusieron sobre la pista de esos depósitos no explotados a los investigadores jóvenes tanto de Cataluña como del extranjero.

Dos de dichos jóvenes los beneméritos secretarios de la expresada sección arqueológica D. Jorge Rubio y Balaguer y don Ramón de Alós, han proseguido durante sus misiones y viajes en Alemania e Italia respectivamente, esa exploración de los fondos lulianos, y su cosecha en la Biblioteca Real de Munich y en la Vaticana de Roma no ha podido ser más pingüe. Otros dos, estudiantes todavía, los señores Rogent y Durán, han procedido a inventariar todos los manuscritos y ediciones que poseen las bibliotecas de Barcelona y lo mismo se va haciendo respecto de la Nacional de Madrid, la Palatina y la del Monasterio del Escorial, habiéndose acordado también encargar a un paisano nuestro competentísimo la descripción de lo que se halle en Mallorca (Biblioteca Provincial, Sapiencia, Sociedad Arqueológica, etc., etc.)

Cada una de esas monografías, preparadas y elaboradas con todo el rigor del método moderno, se publicarán separadamente pero con uniformidad de disposición y tamaño a fin de que puedan formar un cuerpo y ser adicionadas con las que se van formando acerca de otros países y depósitos de que se tenga noticias, hasta agotar el conocimiento exacto de la producción de nuestro compatriota extraordinario, que cada día se presenta más vasta, extendida e influyente en todos los viejos centros de cultura europea, aun los más remotos y septentrionales.

Este es el gran monumento de carácter científico y editorial, a que la sección arqueológica del Instituto quiere poner la base con motivo del próximo centenario, sin perjuicio de reunir también en la Biblioteca de Cataluña los textos y obras que le sea posible; no menor que cuantos elementos monográficos y material de biografía consiga reunir por medio de fotocopias y demás medios de reproducción.

Pero en este linaje de conmemoraciones no todo debe reducirse al trabajo de *savant*. Enlazado con el aspecto científico o erudito, viene un prestigio literario asequible a mayor número de gentes, un prestigio religioso que afecta a la universalidad de la Iglesia, un orgullo patriótico y una tradición popular inclusive. Todo ello justifica y aun reclama algo de carácter externo que como es natural, ha de ser en Mallorca donde se prepare y se realice. No es difícil preveer, que, con motivo del centenario y de algún acto o congreso que se organizará

seguramente, vengan a Barcelona una porción, la mayor parte de los numerosos lulistas e hispanógrafos afines con tales estudios, esparcidos por todas las capitales del mundo Y que más indicado que su viaje o peregrinación a Mallorca para conocer los lugares que el Doctor Iluminado santificó con su planta y llenó de sus éxtasis y ennobleció para siempre con la luz de oro de su inmortalidad?

Esto es lo que se me ocurre decir ahora a mis paisanos y especialmente a sus corporaciones populares, a sus periódicos, a sus poetas y artistas, no para que tomen una resolución apresurada, sino para que estén prevenidos y maduren un proyecto serio y digno de la gran fiesta que se avecina. No sería decoroso que Cataluña tuviera que hacer los honores de la casa y que Mallorca no reclamara en ello un puesto principal, como le corresponde por derecho y por deber.

MIGUEL S. OLIVER

(De La Almudaina)

*Pregunté movido de la novedad de ver frio en el infierno, que era aquello, y salió a responder un diablo zambo, con espolones y grietas, lleno de sabañones, y dijo: «Señor, este frio es de que en esta parte están recogidos los bufones, truhanes y juglares chocarreros, hombres por demás y que sobran en el mundo, y que están aquí retirados, porque si anduvieran por el infierno sueltos, su frialdad es tanta, que templaría el dolor del fuego». Pedile licencia para llegar a verlos: diómela, y calofriado llegué y vi la más infame casilla del mundo, y una cosa que no habrá quien lo crea, que se atormentaban unos a otros con las gracias que habían dicho acá. Y entre los bufones vi muchos hombres honrados que yo había tenido por tales: pregunté la causa, y respondiome un diablo que eran adulares, y que por esto eran bufones entre cuero y carne. Y repliqué yo, como se condenaban; y me respondieron: Gente es que se viene acá sin avisar, a mesa puesta y a cama hecha como es su casa.*

QUEVEDO.

## La Patrona

Se aproxima la fecha en que, por vez primera y desde que vida tiene la Guardia civil, va a celebrar el Cuerpo la fiesta en honor de su Patrona.

Patrona excelsa ante cuyo santo altar se postra de hinojos un pueblo hidalgo y viril.

Un pueblo que guarda en su alma, con toda su integridad, la fe religiosa que tan grande hizo a España en unos tiempos que serian menos cultos y civilizados que los actuales, pero que la llevaron a la apoteosis de la gloria y de su engrandecimiento.

Un pueblo culto que, influido por el amor y ciego culto que le inspirara la imagen que los ángeles erigieran sobre un Pilar en las márgenes del caudaloso Ebro, supo resistir con bravo entusiasmo las acometidas de las falanges napoleónicas, hasta asombrar al mundo con su epopéyico heroísmo.

No ha podido ser más acertada la elección de Patrona para la Guardia civil.

Porque la Virgen del Pilar es, para la gran masa del pueblo español, de corazón sano y de nobles ideales, el consuelo de sus aflicciones, la guía de sus empresas, la que invoca en todas sus vicisitudes, la que asocia a sus alegrías y en cuya protección fia.

No hay un español que, al penetrar en el suntuoso templo del Pilar, en Zaragoza, deje de sentir dentro de sí algo muy intenso, algo que mucho le impresionara.

Y aun el que alardea de indiferencia en asuntos religiosos, no escapa a la emoción que le embarga ante el grandioso espectáculo que ofrece a sus atónitas miradas la muchedumbre silenciosa y recogida que, con lágrimas en los ojos y en los labios el rezo, cae de rodillas ante el resplandeciente altar en que se ofrece a su devoción la Reina de los Cielos.

En épocas, como la presente, en que tan duramente se combate cuanto supone moralidad social, y en las que el escepticismo amenaza invadir la tradicional fe de nuestro pueblo, necesario es acudir a la intercesión divina en demanda de que for-



talezca lo que haya de contrarrestar esa invasión de calamitosos males.

Y como uno de los más eficaces medios materiales que para conseguirlo, y de que afortunadamente podemos disponer, es la Guardia civil, he aquí por qué consideramos fué acertadísima la elección de la Virgen del Pilar como protectora del Cuerpo, pues si la Virgen del Pilar dió alientos á sus almo-gávares para sus épicas proezas é hizo de los pechos de los zaragozanos diamantino escudo ante el que caían deshechas las huestes de Jena y Austerlitz, no la ha de negar á la Benemérita española los mismos alientos y entusiasmos para cumplir con lo austero de su misión.

Ahora bien: la fecha se acerca, como antes hemos dicho, y ella exteriorizará, por primera vez oficialmente, el amor que los guardias civiles sintieron siempre por la Virgen más genuinamente española.

Es á la vez la fiesta del compañerismo una fiesta que se inaugura después de haber transcurrido más de tres cuartos de siglo desde que este compañerismo se anida en el pecho de quienes visten un uniforme honorable y prestigioso.

Una fiesta por cuya celebración hemos abogado incesantemente los que mucho amamos á una Institución que es emporio de todas las humanas virtudes.

No es mucho, pues, que conseguido tan ardoroso anhelo, deseemos también que esta fiesta revista la mayor magnificencia.

Y hemos de creer que así será, porque el entusiasmo que despierta es grande, según lo testimonian el buen número de cartas que hemos recibido y las cuales recuerdan el que presidió, no hace un año, cuando con motivo de la inauguración de las obras del Colegio del Cuerpo, próximas á terminarse, congregáronse en esta Corte la representación de los tercios y acogió calurosamente la idea que cristalizó, poco después, en una soberana y aplaudida disposición.

Y en la fiesta de la Patrona de la Guardia civil se pondrá una vez más de manifiesto lo que no se ignora, pero que conviene se exteriorice.

Que son unos los ideales de esta milicia, en la que deposita su omnimoda confianza el pueblo español.

Que se mantiene con igual pureza al través de los tiempos y de las conmociones sociales.

Que cual las vestales del paganismo, vela celosamente porque arda siempre el sagrado fuego de su honor.

Que mantiene incólumes las virtudes productoras de las abnegaciones y heroísmos.

Y que no vacila un instante, llegado el momento que se precise de su sacrificio, para la salvación de los intereses de su Patria, ofreciendo un alto ejemplo de su obediencia, disciplina y lealtad.—X,

## ANTE EL VIAJE DE POINCARÉ

### Peticiones de indulto

#### Inoportunidad del momento.

Los reclusos del Reformatorio de Jóvenes delincuentes de Alcalá de Henares nos escriben conmovedora carta en súplica de que apoyemos su petición de indulto. En las emocionadas líneas de la misiva late un dolor tan hondo, una tan vibrante ansia de libertad, que nadie que la lea ha de sentirse extraño a la demanda. Y nosotros menos, pues ni por temperamento ni por principios cerramos el espíritu a los impulsos de la compasión.

Mas tememos que ahora no sea posible lograr lo que piden con afán vehemente, justificado por los dolores morales propios de nuestro vetusto régimen penitenciario, en el cual sólo penetraron atisbos de aquellos principios que lo transformaron en casi todo el mundo civilizado. Si; tememos que no sea propicia la ocasión para que fructifique la misericordiosa conmiseración con que nosotros, y en general cuantos saben sentir hondamente los dolores ajenos, consideramos la humilde súplica. ¿Porque nuestras voces clamen en el vacío? ¿Porque no encuentren eco generoso en aquellos que deben tomar la iniciativa práctica? No. Porque falta la coyuntura propicia, porque el viaje del presidente de la República francesa no señala el «momento oportuno» de que hablaba el preámbulo del Real decreto de indulto de Octubre último, refiriéndose al necesario para hacer extensiva la gracia a los demás penados.

Esa visita, que tiene la significación correspondiente a la calidad de la persona y del cargo, y a lo que siempre entrañan estas cosas entre naciones vecinas, no supone acontecimiento extraordinario

Es una visita. Y, aunque hidalga, cortesmente España tribute efusivo recibimiento al jefe del estado francés—más por espontáneo impulso amistoso que por calculadoras expresiones políticas—siempre nos quedará en el fondo del espíritu, como nota amarga, dolorida y triste, el recuerdo de que esa Nación hermana y amiga nos recluyó en 28.000 kilómetros de tierra marroquí, montañosa é indomita, mientras se reservaba 400.000, en enorme porción fácilmente dominable. Lucirán colgaduras, y luminarias, flamearán banderas y gallardetes, habrá músicas y aclamaciones, porque en España no se quiere mal a Francia; pero siempre recogida y pertinaz, oiremos en lo más íntimo de nuestra mente la voz de la dignidad, que nos recuerda como la Nación amiga y hermana entrelazó sus insaciables codicias con molestísimas desconsideraciones, y como a la hora de ahora, cuando se ha consagrado oficialmente la colaboración en Marruecos, las peores insidias, los más dolorosos embustes, las más envenenadas deducciones provienen de la Prensa de París y de los periódicos franceses de Tánger...

No; el viaje de M. Poincaré no es el acontecimiento justificativo de la concesión de una gracia. Representa, quizá, en lo oficial, un acercamiento de los dos pueblos, clavados a la misma cruz del Mogreb, y que tienen interés en marchar unidos. No entraña ninguna efemérides inolvidable. Cuando M. Poincaré, vitoreado, agasajado torne a su Patria, seguirá indeme la barrera de hielo que espiritualmente separa a españoles y franceses, y proseguirán en París las burletas, las insidias, los embustes contra nosotros. Ahora mismo, en el último número de la *Ilustración Francesa*, viene un artículo, fechado en Tetuán, y que rebosa de mala voluntad contra nosotros, pese a algunos conceptos emelados. El viaje de M. Poincaré sería algo trascendental, memorable, si significara una soldadura en lo que es el genio de las dos razas. ¿Lo puede ser de veras?

Antes, cuando con ocasión de toda fiesta y acaecimiento palatino se otorgaba un indulto, la demanda de los reclusos del Reformatorio de jóvenes delincuentes de Alcalá de Henares, hubiera podido tener apoyo en el viaje presidencial á España. Mas, como la compasión, cuando se interpone entre el delincuente y los efectos de la ley, puede degenerar fácilmente en corruptela si se prodiga demasiado, los Gobiernos tuvieron que concluir con el abuso. Fué el Sr. Maura quien tuvo primero la entereza de cumplir tan penoso deber, el único camino posible para el acabamiento de la viciosa práctica era oponerse a toda concesión de indulto, para que no hubiese privilegiados, y, desde entonces, ya no se otorga aquella gracia sino en ocasiones solemnes, en periodos tradicionales. Por ello es más difícil ahora abrir la mano.

Nosotros deseamos no acertar en nuestros pesimismo, porque gustamos de caer del lado de la compasión; porque sentimos piedad verdadera por los que sufren largo tiempo los horrores de nuestro deplorable régimen penitenciario; porque sabemos apreciar en toda su amplitud el luminoso concepto de Cervantes, según el cual la libertad es bien tan grande, que por él debe y puede arriesgarse la vida. Pero—lo decimos con honda pena—no nos parece llegada la ocasión oportuna. Los indultos—que al fin y al cabo son quebrantamientos de la ley—requieren, como todo, medio ambiente y adecuado. Y ahora, falta. El viaje de M. Poincaré, por grato que sea, y para España lo es mucho, porque no juzga la palabra amistad como concepto sin valor, no acarrea circunstancias a propósito para suspender la acción penal de nuestras leyes. Es algo externo, epidérmico, cuando podría haber sido, espiritualmente, un hecho trascendental y memorable.

De *El Mundo*

### Palabras y hechos

El ministro de Negocios Extranjeros en Francia, M. Pichon, ha celebrado con un redactor del periódico *Le Matin* una interesante entrevista consagrada á las relaciones entre España y Francia, tema muy de actualidad con motivo de la próxima visita de M. Poincaré:

«Las relaciones entre Francia y España—ha dicho el ministro—son impuestas por la misma Geografía.

Una larga frontera terrestre formada por el magnífico macizo pirenaico, los une.

Esta frontera montañosa es un obstáculo natural opuesto á guerras é invasiones.

Pero no impide que ambos pueblos se acerquen, se conozcan y se aprecien.

Frecuentemente, en el transcurso de la historia, se han ayudado.

Bien pronto nuevas líneas férreas entrarán en ese muro abrupto de la cordillera de los Pirineos, y serán como nuevos lazos, que estrecharán la amistad de ambas naciones.

Ahora se podrán repetir las encantadoras palabras de Gastón Febo: «Son altas, muy altas esas montañas, pero ya bajarán».

Todo un periodo de nuestra literatura acusa la influencia española.

Francia ha dado á España su noble dinastía de Reyes.

El pasado es garantía del porvenir.

Hoy ambos países están comprometidos en una obra delicada y de mucha duración en Marruecos, que abrirá á la civilización una hermosa región en el Norte de Africa.

Francia y España se ayudan mutuamente y colaboran estrechamente, y la tarea de ambas Naciones progresará tanto más segura y progresivamente, cuanto que su colaboración será más íntima. Los intereses y los sentimientos están en esto de acuerdo, como lo fueron siempre.

Ha habido nubes entre Francia y España para el mayor perjuicio de una y otra.

Pero hoy los dos pueblos y sus respectivos Gobiernos se han enterado bien de lo que les conviene.

Disipada la mala inteligencia se han entendido y vuelto a apreciarse.

Bien está lo dicho por el ministro francés, y se comprende la oportunidad de estas manifestaciones hechas con vistas al viaje del presidente de la República. Puestos a hablar de nosotros, más vale que los franceses usen este lenguaje amistoso, tan diferente del que usan, generalmente, cuando se ocupan de nuestro país.

Pero de eso á creer que vamos a tomar en serio eso que dicen ahora, cuando no pasa día que sus periódicos no nos ataquen y sus autoridades en Marruecos pongan todo su empeño en dificultar nuestra misión, hay una gran distancia que en España nadie quiere salvar.

En esto de las relaciones francoespañolas, se da un fenómeno verdaderamente extraordinario.

Ambos Gobiernos están, como vulgarmente se dice, a partir la piña. Va a Paris nuestro Rey y el entusiasmo popular se desborda, según todas las informaciones oficiales. «Vuestro Rey—dicen los ministros franceses a los españoles—ha conquistado Paris», y coincidiendo con estas manifestaciones, que quieren darse el tono de ser espontáneas, las manifestaciones de los periódicos más leídos en Francia, órganos de partidos y agrupaciones importantes, desencadenan contra nosotros una verdadera tempestad de acusaciones; sin base, de odios sin limites, de sospechas infundadas, y hasta de celos mal reprimidos. Y no se diga que se trata de periódicos fácilmente impresionables é insignificantes; un día es el *El Journal des Debats*, otro día es *Le Temps* quienes llevan la voz cantante en el concierto, mejor dicho, en el desconcierto con que nos muestran sus simpatías.

En lo que a Marruecos respecta, si hoy son las dos Naciones, España y Francia, las que tienen el mandato de Europa para llevar allí la civilización, no será porque Francia dejara de hacer lo posible y lo imposible, lo licito y lo que no se puede permitir, para que España quedase postergada y sus derechos tradicionales, sus sacrificios en Africa en el transcurso de los siglos fueran echadas al cesto de los papeles inútiles. M. Pichon puede hoy creer que aquellos indignos regateos por virtud de los cuales rehicieron los franceses el Tratado de 1904, quedándose con la mayor parte de lo que por ese Tratado debía pertenecernos, fueron ligeras nubes entre ambos países. A nosotros se nos antojaron espesísimos nubarrones, de esos que antes ó después descargan, si no hay viento bastante fuerte que los barra, y hasta ahora no sentimos el menor sople de ese viento.

Tanto más cuanto que la conducta de los franceses con nosotros, lejos de contribuir á que el tal viento se levante, no hace más que espesar las nubes. Ahí está para demostrarlo la campaña de insidias y calumnias de la Prensa francomarroquí; las noticias tendenciosas que los periódicos parisinos publican constantemente aumentando las dificultades con que tropezamos en Marruecos y haciendo todo cuanto está en su mano para formar a nuestro alrededor una atmósfera de desconfianza y de recelo que merme nuestro prestigio y aliente la hostilidad de los moros.

Estos son hechos, y las manifestaciones de M. Pichon no son más que palabras. ¿Qué hace el Gobierno de que forma parte por poner coto á esa campaña, por convencernos de la buena fe de sus protestas de amistad?

Mucho habría que hablar sobre la conveniencia



real de una alianza entre España y Francia, más conveniente, desde luego, a los franceses que a nosotros. Pues antes de llegar a esa alianza habría que pasar por una cordialidad verdadera de relaciones entre ambos países.

Y esa cordialidad no aparece más que en los labios de los gobernantes franceses y en los platónicos deseos de los gobernantes españoles.

(De Ejército Español)

## Una entrevista con Canalejas

### Lo que dijo el espíritu del demócrata

#### Romanones

—¿...?

—Yo fui un engañado, como todos. Nadie, únicamente los espíritus, pueden darse cuenta de lo que es ese hombre. Yo, después de muerto, me interesé por lo que pudiera sucederle a mi partido. Entonces me percaté, con la evidencia extraordinaria que poseemos las almas, de Romanones no quiere ni desea otra cosa que ser presidente del Consejo. A él le importa un bledo la situación del partido. Para él no significa nada la situación de la patria y de las instituciones. Alvaro es ubicuo y tiene un ojo tan perspicaz que en seguida conoce los que pueden someterse a su voluntad y acatar sus órdenes.

—¿...?

—No son inaptados, hombres a quienes repugne el comadreo. Son envidiosos también. Lo que se discute y ventila es la jefatura. ¡Ideales, programas, orientaciones! ¿Qué saben ellos de todas esas cosas? Lo que les importa es la dignidad del cargo, la cortesía que les rodea, el observar como a su paso se inclinan los hombres y se abaten las testas. Es una cuestión de envidia, de bastardas ambiciones de mando.

—¿...?

—Si ese hombre no cae traerá la ruina de España. Es un hombre-fatalismo. En él encarnan todas las rancias veleidades de nuestro pueblo. Sabe vivir, sabe conservarse en su puesto, conoce lo que son las leyes del equilibrio y no le interesa que, a costa del suyo, peligre el de la patria entera. Crea usted—yo estoy todos los días allí—que lo de Marruecos es en asunto gravísimo y de imposible curación. Si no surge un hombre, un verdadero hombre, España va, indudablemente, hacia la definitiva bancarrota.

Es preciso un brazo de hierro, una voluntad indomable para curar esta necrosis invasora. El Gobierno—yo leo diariamente sus pensamientos—está desorientado y no sabe por donde camina. Crea usted, esto lo teme toda la nación, que el día menos pensado ocurre en Africa una horrible catástrofe.

—¿...?

—Yo no veo la salvación por parte alguna. O cae Romanones o perece España: no lo dude usted. Es preciso, para la salvación, que el partido liberal desaparezca, se anule o se transforme, de tal suerte, que no queden en él ni uno solo de los que actualmente forman en sus filas.

JAIME QUINTANILLA.

#### DE SINDICALISMO

## La organización internacional

**El sindicalismo cristiano.—Dos hechos importantes: Bélgica e Inglaterra.—Un argumento doctrinal.—Otro de hecho.—Sólo lanzamos la idea.**

El sindicalismo cristiano es ya un movimiento de enorme trascendencia en el mundo. Hace pocos años que todavía la de nuestro sindicalismo constituía una labor tímida, la cual era mirada despectivamente por cuantos se dedican al estudio de las fuerzas sociales. No había dejado oír su voz, ni hecho sentir su influencia en el concierto de los primates que plantean los grandes problemas y reivindicaciones del trabajo, y aún en la misma esfera puramente nacional, el sindicalismo cristiano era despreciado por los socialistas.

Pero, hoy día, las cosas han cambiado radicalmente. El sindicalismo cristiano es un árbol frondosísimo que ha extendido sus ramas por todas las naciones europeas. Bélgica y Alemania van a la cabeza de todas. Siguen después Austria, Italia,

Francia, Inglaterra y España, que pueden presentar orgullosos un buen número de Sindicatos y, especialmente, una élite de obreros sindicalistas escogidísimos, que han de ser la levadura de esta gran empresa social.

\*\*

Ante el desarrollo asombroso y rapidísimo del sindicalismo cristiano; ante la fuerza inmensa demostrada por el mismo en el Congreso anual belga celebrador por las federaciones de aquella nación en Agosto último; ante el abrazo de paz entre las escuelas de Berlín y de Colonia, dado recientemente en Alemania; y ante la pujanza que en España y otras naciones va adquiriendo esta fuerza social—no es hora de plantearnos el problema de la necesidad de una unión o confederación internacional de los Sindicatos cristianos de todas las naciones?

Dos hechos recientes vienen a plantear este problema. En el último Congreso belga, a que nos hemos referido, al que asistieron más de mil delegados de las diversas regiones industriales de Bélgica, se tomó el acuerdo de trabajar para la aproximación de los Sindicatos de las distintas naciones; y, ya anteriormente, en el Congreso de Plymouth, los sindicalistas católicos ingleses, hicieron presente su aspiración de entrar de lleno en una organización sindicalista cristiana internacional.

¿Es necesario este nuevo organismo?

\*\*

No cabe ninguna duda de que la cuestión social tiene un aspecto internacional importantísimo. Las fronteras de las naciones van allanándose cada día y los intereses del comercio y de la industria (y hasta los de la agricultura), dependen casi en todo, de la vida y del mercado internacional. ¿Cómo no ha de seguirles, pues, la cuestión obrera, tan íntimamente enlazada con ellos?

Y como en favor de esta afirmación tenemos hechos, huelgan los argumentos doctrinales. Desde el año 1890, en que se reunió la Conferencia de Berlín convocada personalmente por el actual Emperador de Alemania, hasta los Congresos sobre el paro y sobre la construcción de casas baratas, que en la actualidad se están celebrando, una cadena de acontecimientos internacionales, se han ido sucediendo sin interrupción. Resultado de ellos, y de los acuerdos tomados, sobre todo, por los Congresos de la «Asociación internacional para la protec-

ción legal de los trabajadores», han sido la interdicción del empleo del fósforo blanco en la industria y la prohibición del trabajo nocturno de la mujer obrera.

Si el sindicalismo cristiano tuviera fuerza internacional organizada, ¿no había de contribuir intensamente a esta labor constructiva y legal de la acción internacional común?

Por otro lado, ¿el socialismo y el sindicalismo rojo no tienen organización internacional? Hace ya muchos años que disfrutan de ella y de una solidaridad muy propicia a sus intereses. ¡Bastante hemos sufrido las consecuencias de ello en España! ¿Por qué, pues, nosotros no podemos contar con una organización internacional sindicalista que forme barrera frente de la socialista? Si en el orden nacional combatimos el socialismo, ¿por qué no hemos de hacer lo mismo en el orden internacional?

Además, ¿quién puede calcular el sin número de servicios de utilidades, que podrían prestarse recíprocamente los sindicatos de las distintas naciones por medio de esta organización internacional, más factible y más perfecta que la socialista, ya que en nuestro campo hay más unidad de criterio y de procedimientos que en el campo socialista?

Ya sé que muchos replicarán que primero y ante todo es preciso «arreglar lo de casa», esto es, hacer del sindicalismo cristiano español una organización fuerte y robusta, antes de pensar en organizaciones internacionales.

No nos arredra la objeción. Si bien este desarrollo nacional ha de contribuir en mucho a la organización internacional ha de ser un acicate poderoso para la vida nacional de los sindicatos y federaciones.

\*\*

Hacemos punto final sin dejar el asunto agotado, ni mucho menos.

El único peligro que puede haber en ello es que las fuerzas sindicales católicas no sufran alguna desviación o que no caigan en manos de los enemigos francos o embozados de la Iglesia; pero, con el favor divino y la debida subordinación a las Autoridades de la misma podría eso evitarse.

VERITAS.

De El Social.

## DISCURSO

del

## Sr. D. Gabriel Maura y Gamazo

Con motivo del banquete que le ofrecieron los conservadores montañeses, el Sr. Maura y Gamazo ha pronunciado en Santander un notable discurso del cual publicamos gustosos la siguiente extensa noticia

Ne se trata de celebrar un acto de política nacional, pues el Partido tiene ya definida en los últimos debates su actitud por la voz de su Jefe. Si hubiera sido menester, el Jefe habría hecho aclaraciones o por delegación suya, algunos de los ilustres exministros que forman el brillante Estado Mayor del Partido.

Se trata solo de una fiesta familiar, y es natural, que al final de ella, hable con vosotros de los asuntos de la Patria grande y de la Patria chica.

Dedica un elogio a la belleza de Santander, y dice que sobre todos los dones de que hizo gracia la Naturaleza a Santander puede contar esta con haber sido la tierra escogida por el conde de Romanones para depositar la integridad de su pensamiento político.

Hace un año, el actual presidente del Consejo, que entonces deseaba serlo, pronunció en Santander un discurso que se conoce con el nombre de programa de Santander. Todos recordáis que en ese discurso dijo que los grandes partidos no se forman con grandes concepciones políticas sino con los favores que se prodigan a los amigos; con el Poder, que es lumbre, calor y vahó de substancias alimenticias que halaga los sentidos y conforta los estómagos. (Risas y aplausos).

Entonces sostuvo Romanones que al Poder se llega de cualquier modo y se emplean todos los medios para retenerle.

Despojado de la retórica que tantas cosas disfraza y desnudos los conceptos, aun a riesgo de viciar al público, este es el programa de Santander; que ni es programa, ni es de Santander, ni es de Romanones. (Grandes risas).

¿Qué diferencia hay, señores, —pregunta— entre estas doctrinas y las mantenidas por Sancho en el conocido episodio del Quijote, en que se describen las bodas de Camacho?

Al contemplar Sancho el campo cubierto de ollas llenas de carne y capones; de tinajas de vino, y oír que eran los festejos con que el rico Camacho celebraba sus bodas, y que había un pobre del lugar que quería disputarle la mano de la hermosa Quiteria, exclamó: ¿Puede hacer otro tanto el pobre Basilio?

El pobre Basilio de la política—agrega—son los conservadores, es el partido conservador.

Los Sancho Panzas de todos los matices, porque también los hay que forman entre los revolucionarios, preguntan al partido conservador: Cuando mandáis vosotros ¿quién está contento? No lo están vuestros amigos porque no les abandonáis los resortes caciquiles; no lo están tampoco los delincuentes porque tenéis la pretensión de castigar sus delitos.

Es verdad que aconsejasteis el indulto de los reos de Alcalá del Valle; y el de Nakens y otros comprometidos en el proceso de la calle Mayor, pero fué cuando nadie lo pedía, y no se agradecen los indultos conseguidos por la clemencia sino los que se arrancan por la amenaza. (Ovación delirante).

¿Quién está contento con los conservadores?—prosigue el señor Maura Gamazo siguiendo el hilo sutil de su fina ironía—no serán los usureros, por que tienen que cerrarse las casas de préstamos; no serán tampoco los taberneros, ni los revendedores, ni los patronos que tienen que conceder a sus obreros el descanso dominical, ni los obreros que no



pueden provocar huelgas injustas, con la tolerancia de las autoridades.

Tenéis la candidez de no dedicar una olla grande para que cierta parte de la prensa coma y se distraiga. (Risas y aplausos).

Pero lo mismo en la fabula cervantina—exclama el señor Maura—que en la realidad de la política el que se casa con la hermosa Quiteria no es el rico Camacho, es Basilio el pobre! (Prolongada ovación).

Cuatro años hace que se arrebató violentamente el Poder al partido conservador—dice el señor Maura—¿y para qué lo quisieron os que se apoderaron de él?

Para vivir a espaldas de las Cortes o en perpetua crisis cuando van a ellas, y para que el tiempo no se haga tan largo, no tanto a la oposición como a los amigos, lo dividen en etapas, sistema que consiste en prometer en una etapa y en la siguiente no cumplir lo ofrecido. (Aplausos y repetidos signos de sentimiento).

### El problema de Marruecos.—Destruyendo una leyenda infame

El señor Maura Gamazo observa los signos de aprobación del público y exclama:

—Ya veo que no necesitáis pruebas, aunque podría citaros muchas, solamente me referiré a la guerra de Marruecos. (Expectación).

Me refiero a ella, primero porque es sin duda la más viva de nuestras preocupaciones, y segundo porque es hora ya de que se desvanezca esa leyenda que atribuye todo lo ocurrido en Marruecos a la conducta del partido conservador en 1909.

Todos recordaréis que en 1907, al venir al Poder el partido conservador, imperaba en la zona rifeña un poder ilegítimo, pero positivo, el del Roghi.

Jamás Melilla estuvo en situación tan favorable. Gracias a la autoridad del Roghi se pudieron establecer industrias y explotaciones que la anarquía anterior hizo imposibles.

Las naciones europeas instaron al Sultán a que acabase con la rebelión, y el Maghzen envió contra el Roghi un ejército. Entonces resucitó en la forma de gran bandidaje la anarquía anterior.

Las tropas que había enviado el Sultán al Norte de Africa se encontraron en Cabo de Agua y la Restinga, reducidas a la más aflictiva situación, y pidieron a España que por humanidad las recogiese, pues el Sultán no quiso atenderlas.

España, a costa suya, las llevó primero a Melilla y luego a Tánger, pero tuvo que ocupar los territorios que ellos abandonaban, ocupación que se efectuó sin disparar un tiro, y con el asentimiento del Parlamento y de la Prensa.

El Gobierno conservador, lejos de acudir a las armas, envió a Fez un embajador para pedir al Sultán que cumpliera el tratado de 1903, y restableciese el orden en los alrededores de Melilla.

El Sultán opuso todo género de dilaciones, y el Gobierno español tuvo que substituir su acción acudiendo a las armas, y esta fué la causa de la campaña de 1909; el objetivo fué descongestionar a Melilla.

Imaginad lo que sería Santander.—exclama el señor Maura Gamazo—si un ejército enemigo ocupase Peña Castillo, el Paseo de Alta y la Peña Cabarga; no habría seguridad para sus habitantes.

Eso ocurrió en Melilla y hubo necesidad de tomar alturas que aseguran la plaza. (Ovación).

Claro es que en todas las guerras las posiciones que ocupan los ejércitos durante la campaña, son cosa distinta de las que se retienen después de hecha la paz. Así ocurrió entonces; se ocuparon algunos puntos como Zeluán, no con ánimo de conservarlas después de la paz, pero el partido liberal que la hizo, no retrocedió un solo palmo.

Debieron conservarse las posiciones que bien artilladas bastaban a defender Melilla de cualquier golpe de mano, pero no las del interior que implicaban la necesidad de los convoyes de víveres y municiones y tropas de repuesto, y que eran una invitación constante al ataque, a la sorpresa y a la provocación.

Sucedió lo de 1911, porque no hubo modo de convencer a los moros de que no íbamos en son de conquista a repetir allí lo que se hizo en la Península durante siete siglos.

El Gobierno liberal, sin fundamento ninguno, repitió en 1911 sólo por avanzar lo que en 1909 se hizo para asegurar la plaza de Melilla.

Calló por patriotismo la oposición conservadora é ignora a qué obedecieron las demás oposiciones, que también callaron; pero si las Cortes se abriesen se pedirían cuentas de la sangre vertida y del dinero derrochado, sin que sepamos todavía, a pesar del tiempo transcurrido, cuál fué el motivo y la finalidad de aquella campaña. (Grandes aplausos).

Pero lo que es más absurdo todavía — prosigue diciendo el señor Maura—es enlazar la campaña de 1913 con las de 1909 y 1911.

La misma campaña de 1911 no fué consecuencia de la guerra anterior, sino de la manera de hacer la paz.

Sino garantizáramos nosotros la seguridad de Gibraltar; si frente a Irún o Fuenterrabia, en cualquier plaza fronteriza surgieran desórdenes, nos pediría Inglaterra o pediríamos nosotros a Francia que el orden se restableciese.

Pero la campaña de 1913 no habría podido comenzar sin el tratado de 1912 que naturalmente no existía en 1909.

Bién lo advierten, porque no hay nada más clarividente que el odio, los partidos de la izquierda que piden en sus mítines la revisión del tratado de 1912.

Estoy seguro —agrega—de que los que piden eso no saben lo que dicen.

Dice el señor Maura Gamazo que no quiere hablar de ciertos detalles de la campaña como el cambio de alto comisario y otros incidentes diplomáticos relacionados con estos sucesos.

Yo no puedo olvidar que en estos mismos instantes, hermanos nuestros empuñan el fusil al otro lado del Estrecho para defender a España; yo no quiero que se me confunda con los que en 1909 mezclaban la sangre heroica de los soldados con el cieno del arroyo para amasar los proyectiles inmundos que lanzaban contra el Gobierno de su Patria. (Ovación delirante que ahoga las palabras del orador, y se prolonga durante mucho tiempo).

Cualquiera que sea la solución—agrega el señor conde de la Mortera—el problema se halla limitado por dos barreras, fuera de las cuales no hay sino la deshonra o la ruina. Ni puede renunciar España a lo que le otorgó el tratado de 1912, so pena de quedar indefensa y declararse fallida, ni convertir el tratado de 1912 en una ocupación militar que exceda a sus posibilidades económicas, y la ruina de España no puede tolerarse porque España es un país que quiere vivir y vive a pesar de la política. (Ovación).

Habréis oído decir muchas veces que los políticos inflexibles son perjudiciales... (del público salen vivas al señor Maura) y que los que convienen son los gobernantes hábiles y dúctiles que aseguren la paz a cualquier costa. Este es un error. (Ovación).

¿Qué importa que todos los órganos vitales se encuentren sanos, si el cerebro director está herido de muerte?

Pasa con España—agrega el señor Maura—lo que con esos hombres jóvenes a quienes en la flor de la edad hiere traidora la demencia. (Grandes aplausos).

Comparar la paz con claudicaciones del poder público y lo que llamó Pidal astillas del trono es preparar la guerra para mañana. (Ovación).

Quien no fia la solución al cambio de régimen pone su única esperanza en el partido conservador.

No sé si los generales que nos dirigen creerán que procede la batalla que asegure la paz definitiva; pero si ella se diera ya hemos visto en la paz que en todos los partidos de la izquierda las diferencias de ideas no estorban al consorcio de los apetitos, y en cambio no pelearán a nuestro lado fuerzas que debieran ser naturalmente aliados nuestros.

En una región vecina está el partido nacionalista que, por tradición y por las personas que le forman, debiera ser naturalmente conservador y sin embargo es el mayor enemigo de nuestros correligionarios de Vizcaya. Pocas veces oiréis hablar de sus programas, porque no nos dan ocasión de discutir y de convencerles.

La única fé de vida es tal cual merienda, a cuyo término se producen sucesos como el asalto del Círculo Conservador de Zamudio y la quema de la bandera española que respetan hasta los mismos moros que nos combaten.

Hay en Cataluña otro partido también conservador por sus antecedentes y por sus miembros, que vivió en 1909 que Cataluña, no ya sin la protección del poder central, sino faltando medios coercitivos, sería presa de la anarquía, y sin embargo, lejos de sumarse a la derecha nacional andan pregonando la ruina de los partidos históricos para buscar una salida ya sabemos que no a su interés pero sí a su amor propio.

Si la batalla se ha de dar en esas condiciones ¿qué pasaría si nosotros también nos dividiéramos?

Cuando la voz del deber ahogue en vosotros a todas las demás, pensad satisfechos: yo no obedecí a ningún móvil mezquino o de cobardía o de interés sino la convicción de que a esta hora íntima que lo mismo puede ser de redención o de muerte, la tierra montañesa y la patria española necesitan del concurso de todos sus hijos.—(Gran ovación.)

## Desde Ibiza

Próximas las elecciones de Concejales ya se habla en ésta de la lucha electoral que aquí revestirá especial interés, pues el resultado de las elecciones de diputados provinciales en la que los conservadores fuimos derrotados les dá especial relieve.

Es difícil decir lo que sucederá, pero bueno es hacernos eco de lo que por aquí se dice.

Parece ser que los liberales ibicencos pretenden tener un partido conservador a su disposición y que al efecto han hecho gestiones para ir de acuerdo con el exdiputado conservador por este distrito, Don Luis Tur y Palau.

El partido conservador ibicenco está disgustado con el Sr. Tur por estar este señor demasiado celo o de su acta de Diputado a la que lo sacrificó todo.

De no haber ayudado el Sr. Tur a los liberales en las últimas elecciones puede asegurarse que no hubiera habido copo ni mucho menos y esta decisiva protección del Sr. Tur, al decir de lo que se rumorea por aquí, se la quieren agradecer los liberales consu apoyo para cuando haya elecciones de Diputados a Cortes y mientras tanto éstas llegan se dice que en los de concejales se votará a un conservador por los liberales.

Estos manejos de los liberales en contra nuestra no son ninguna novedad y contra ellos lucharemos nosotros con más o menos fortuna, pero siempre llevando por delante nuestras convicciones, las mismas siempre, tanto en Madrid, como en Palma, como aquí.

Es una equivocación, quizá bastante generalizada en esa, que las fuerzas conservadoras de Ibiza sean escasas. Somos muchos y tan fuertes que a pesar de todos los pesares damos patente de vida. Para triunfar lo que nos falta es que la gran masa electoral que se inclina al lado del sol que mas calienta vea que nosotros seremos sol algún día y hoy con el maquiavelico delirio que cultivan nuestros liberales aliados del Sr. Tur hay muchos que creen que al final nuestra organización será postergada y claro es que no se atreven a estar francamente a nuestro lado, estando a la expectativa por lo que pueda ser.

De lo que pretende el Sr. Tur es difícil decirlo. Por que está ofendido de nosotros ya es más fácil explicarlo y en pocas palabras está dicho.

Entendieron los conservadores de aquí que para que hubiera completa unidad en todo el partido conservador balear era lo mejor poner a la disposición del querido Jefe el Sr. Maura el distrito y el Sr. Tur creyendo que en ello se menospreciaba su personalidad política ee distanció del partido y todos sus elementos, muchos y valiosos, se pasaron con armas y bagajes al partido liberal con el ánimo de anular a quienes de buena fé y sin ánimo de postergar al Sr. Tur creimos lo mas conveniente para unificar nuestra actuación política en Ibiza, Palma y Madrid poner en mano del Sr. Maura la alta dirección de la política ibicenca.

Este es todo nuestro pecado.

Corresponsal.

## Mallorca

### Exhortación pastoral

El «Boletín Oficial» del Obispado de Mallorca publicó en su último número la siguiente exhortación pastoral:

«Nos el Obispo de Mallorca al Venerable Clero y amados fieles de esta Diócesis, salud y bendición en Nuestro Señor Jesucristo.

Siempre es oportuno recordar la necesidad de la oración y es parte principalísima del ministerio pastoral promover entre los fieles el cumplimiento de esta obligación común de la que nadie está exento y por la cual los miembros todos de la Iglesia se juntan y cooperan en el ejercicio de un regio sacerdocio. Queriendo, pues, insistir de Nuestra parte en las exhortaciones reiteradas para que las almas cristianas se congreguen en la presencia del Señor y le ofrezcan con sus homenajes y alabanzas y acciones de gracias y gemidos de penitencia, la petición fervorosa y mancomunada de los bienes que nos hacen falta en nuestro paso por el mundo hasta llegar a la feliz eternidad suspirada; de nuevo hemos de recomendar aquella fórmula de oración tan antigua y popular y tan llena del espíritu de la Iglesia, el Santísimo Rosario, que, si es para todos los cristianos de vida algo ordenada y piadosa una práctica cotidiana, es indudable tiene especial eficacia y atractivo en el mes de Octubre.

Aunque sean tan notorias las excelencias del Ro-



sario, nunca es ocioso encarecerlas, para evitar que, al familiararnos con ellas, no las pongamos á fútiles novedades y á sensiblerías aparatosas. La frivolidad y la ignorancia son más comunes de lo que parece; y no es difícil encontrarse con personas, en quienes la instrucción religiosa y la piedad genuina debieran ser muy excelentes y que sin embargo, andan sin tino y se dejan llevar de cualquier capicho en la vida espiritual. El afán de variar, la propensión á lo brillante y a lo que se estima entre las gentes de viso, la influencia de lo reciente y el prestigio de lo que viene de fuera, son parte principal para que se tengan en menosprecio las prácticas más llenas de doctrina y devoción y se sobrepongan formulismos ostentosos que halagan el sentido, sin proporcionar al alma el alimento que necesita. Cuanto más nos una con Dios una manera de orar, tanto más excelsa y provechosa. Y como quiera que para unirnos con Dios es lo primero conocerle tal como El se nos ha revelado, y por consiguiente, en sus obras inefables del orden sobrenatural; ó sea, en la encarnación del Verbo y en todas las demás que la acompañan y terminan, para entrar en la participación de los bienes altísimos que por esta vía nos ha querido comunicar la infinita munificencia; de aquí que el Rosario, siendo exposición metódica y diaria de los misterios más augustos y a la vez más humanos que contiene la doctrina católica y ateniéndose siempre á la serie de peticiones que pronunció el Divino Maestro para aleccionarnos en tan supremo deber, e interponiendo con las alabanzas evangélicas de María las invocaciones a tan soberana Reina, sea sin duda devoción privilegiada, gratísima á Jesucristo y la Virgen Madre y util sobre toda ponderación a las almas que la practican con ánimo atento y bien dispuesto.

No es posible, en efecto, hallar palabras tan adecuadas y comprensivas para elevar nuestro corazón á Dios y pedirle mercedes, como las que forman la oración dominical. Todo cuanto puede inspirar la caridad más acendrada, todo lo que necesita más íntimamente cada uno de nosotros, todo lo que puede juntarnos más estrechamente como hijos de un mismo Padre celestial, todo es objeto de una petición propia; tan amplia y elevada que en ella se contienen las ansias más nobles que haya podido sentir el corazón humano enaltecido por la gracia. Y la oración dominical es la sustancia y como el alma del Rosario: todas las reiteradas invocaciones a María Santísima tienen por fin impetrar, mediante tan poderosa intercesión, los bienes y favores que hemos pedido en la oración domini-

cal. La misma meditación de los inefables misterios de la Sacratísima Humanidad del Salvador, es luz para conocer mejor la excelencia y valía de lo que pedimos, es enardecimiento de la caridad con que hemos de anhelar la gloria de Dios manifestada entre los hombres y aspirar a la posesión de tan soberanos bienes.

Hechas estas breves observaciones, solo Nos resta insistir en lo dispuesto en los años procedentes para celebrar dignamente la Solemnidad y el Mes del Rosario, exhortando además a los fieles para que acudan rezo común y público del Santísimo Rosario, con la seguridad de que sus almas quedarán mejoradas y favorecidas y de que obtendrán remedio ó atenuación las públicas necesidades.

Dada en Palma, a los 15 de Septiembre de 1913.

Pedro, Obispo de Mallorca

L. S.—Por mandato del Rdm. Obispo mi Señor:

Lic. BARTOLOMÉ PASCUAL, Lect., Srio.

**Desde Buñola.**

Con toda solemnidad y con gran concurrencia se han celebrado los festejos organizados por San Mateo, cuyo detalle conocen seguramente nuestros lectores por la prensa diaria.

Más ha pasado un hecho que creemos merece ser publicado pues dice mucho en favor de los vecinos de este pueblo.

Se bendijo una nueva fábrica de tejidos mecánicos propiedad de los Sres. Colom y Rullán y C.ª, importantes industriales sollerenses.

Con este motivo se levantó en la fábrica un arco de follaje de buen gusto artístico en cuyo centro se destacaban tres escudos.

Fué el propósito del que lo proyectó colocar en el centro el escudo de Mallorca y a sus lados el de Buñola y Sóller.

Inconvenientes materiales de última hora obligan a prescindir del de Mallorca y se sustituyó éste por el de Palma.

Nuestros convecinos con un espíritu, cuya bondad de intención no puede ser discutido, entendieron que tratándose de Buñola su escudo tenía que estar en lugar preferente e hicieron gestiones que desde luego fueron atendidas y en efecto los escudos fueron colocados en esta forma: en el centro Buñola y a sus lados los de Palma y Sóller.

He aquí un rasgo popular que merece alabanzas por el sentimiento que le animó.—Corresponsal.

22-9-913.

**Desde Montuiri.**

Estamos en plena justicia.

Unos señores de aquí que, deseosos de favorecer al pueblo, se propusieron montar una harinera e instalar una central eléctrica tienen que desistir.

El Ayuntamiento se ha arreglado de manera que ha hecho imposibles las iniciativas de los referidos señores.

Pero alguien de la mayoría del Ayuntamiento, que al decir que comete atropellos no importa referir que es liberal, se evita la competencia en sus negocios pues tiene propuesto instalar la electricidad en ésta.

Para esto sirve la política para algunos.—Corresponsal.

22-9-913.

**Palma**

Señor Gobernador.

Tenemos noticias que es inmediata la publicación de una circular que no puede ser.

¿Los buenos propósitos de una política sería que V. E. recién llegado no se cansó de hacer públicas y que recogimos en estas columnas, casi a ruego de V. E. ¿van esfumándose?

Créanos el Sr. Alonso Martínez, el jugar con fuego es peligroso y expuesto, muy expuesto, el empleo de ciertas martingalas si no se quiere uno desprestigiar.

¿Sr. Alonso Martínez! ¿a donde vamos?

Ha empezado a publicarse en esta ciudad *El Viticultor Balear*, órgano de la *Unió Balear de Viticultors*, que viene a defender y a trabajar en pro de los intereses viti-vinícolas de esta región.

Deseamos al nuevo ólega próspera vida, y que al servir los intereses que le están encomendados, sea su actuación útil para Mallorca.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner.—Palma.

**LA LEALTAD**  
 PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR  
 Se publica los días 5, 15 y 25 de cada mes

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 España, 1'25 pesetas trimestre    Extranjero 2 pesetas trimestre

**PAGO ADELANTADO**

Redacción y Administración: \_\_\_\_\_  
 \_\_\_\_\_  
 Almudaina, 16-pral. De 12 a 13 todos los días laborables